

# LA IDEA

## SEMENARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se divulgan públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1'50 »  
Número suelto..... 0'10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

**El presente número constará de seis páginas, no obstante lo cual, el precio en venta será el de costumbre.**

## ¡Apodícticamente!

### Á UN CANÓNIGO BATALLADOR

Si cualquiera otra persona que D. Ramiro Fernández me llamase ignorante, incorrecto, desconsiderado, y hablase en términos dubitativos de mi honradez, me heriría profundamente. Lo hace él y apenas me molesta.

Este fenómeno extraño obedece á una causa singular que quiero que conozca mi batallador enemigo.

Cuando yo no era todavía un *rapaz*, sino un verdadero niño, me llevaron mis maestros á ver la Catedral de León. Allí ví unas estatuas góticas hechas de toscos materiales; en ellas se unía, á la indiferente gravedad de las figuras clásicas, esa mística expresión de paz interna que, según Hegel, es la característica de la escultura cristiana. A esas estatuas debo mi primera impresión estética verdaderamente profunda; su recuerdo se ha conservado en mi espíritu envuelto en una especie de aureola, dorado por el tiempo, y siempre que le evoco, experimento una emoción indefinida y vaga, algo semejante á lo que deben ser esas armoniosas *teofanías* de que habla el gran maestro de Hipona.

Cuando, pasados bastantes años, vine á Toledo hecho ya todo un *rapaz* y ví á D. Ramiro Fernández envuelto en su manteo, deslizándose más que andando por las calles, creí tener delante de mí una de aquellas estatuas leonesas y, en fuerza de asociar la imagen de los santos góticos á la imagen de don Ramiro, he acabado por confundirlas en un mismo afecto respetuoso.

He ahí la razón de que los dardos que me dispara D. Ramiro Fernández, resbalen en mí sin herirme.

Ya se yo que, como dice Stuart Mill, toda discusión entre personas que fundan sus ideas en principios intuitivos acaba por despertar en alguna de ellas el deseo de quemar vivos á sus contrarios, y comprendo también que este peligro es mucho mayor cuando uno de los contendientes funda, en último término, sus convicciones, en la fe del carbonero, á la cual se acogió D. Alonso Tostado en el momento de su muerte.

Como se han apagado ya las hogueras en que la Inquisición mataba á los hombres *sine ulla sanguinis effusione*, nada temo por mí; pero temo que en el calor de la contienda que tan resueltamente ha empezado, pierda D. Ramiro la serenidad y que la tosca, pero simpática imagen gótica, se convierta en un vulgar gladiador de decadencia, como esas figurillas de escayola que pueden adquirirse á poco precio en el taller de cualquier santi-boniti-barati.

D. Ramiro, que es una persona fina, se pasa la vida haciendo galantes invitaciones. Primeramente

invitó al Ayuntamiento á pagar un premio al primer desocupado que hiciese unas coplas á la Virgen, y ahora me invita á mí á que pruebe *apodícticamente* y *por todo lo alto* unas cuantas bagatelas, ó á que me retracte de varias cosas que he dicho y me declare completamente vencido por él. Para corresponder á la fineza de D. Ramiro, yo le invito, á mi vez, á que vaya adoptando la actitud sentimental y dolorida que adoptó D. Quijote después del desgraciado encuentro con los *pasajeros* toledanos, y á que se encomiende á su Dulcinea recitando el célebre romance del Marqués de Mantua:

«¿Dónde estás, señora mía,  
que no te pena mi male?»

Porque como D. Ramiro no tiene razón alguna para atacarme, es imposible que salga victorioso, aunque yo sea muy torpe en la defensa.

¿De dónde saca D. Ramiro que no encaja bien en el Ayuntamiento de Toledo un Regidor que cree que el influjo de la Iglesia en la literatura, en la ciencia y en la enseñanza es nulo cuando no es perjudicial? Precisamente, si el Ayuntamiento toledano quiere ser fiel á su tradición y representar debidamente el espíritu del pueblo que administra, tiene que distinguirse por una extremada tolerancia ante todo género de ideas y creencias.

¿No es cierto, Sr. Fernández, que Toledo ofrece un ejemplo maravilloso del respeto y hasta del amor con que en algún tiempo se miraron en España los hombres de las razas más opuestas y de las más opuestas religiones? ¿No es cierto que son testimonio de ese amor las mezquitas y sinagogas que aún se conservan, y las torres mudéjares de las iglesias, y las ojivas tumbadas de las puertas y los arrabás que los caballeros cristianos ponían en la entrada de sus palacios?

No pretendo yo *arrastrar* á ningún Concejal *indígena* ni *alienígena* á mi manera de ver las cosas; pero ya que D. Ramiro Fernández tiene tanta curiosidad por saber lo que pienso, le diré que no me consideraría deshonrado aunque no acertase á contestar á gusto suyo, *apodícticamente* y *por todo lo alto*, á las cuestiones que me propone; pero que, en cambio, creería haber perdido la hora si ocultase, por hipocresía ó por conveniencia, mi manera de pensar, en cualquier momento de mi vida.

Todo el artículo que me dedica el Sr. Fernández está, al parecer, hecho para confundirme con dos solemnes afirmaciones. Es la primera, que lo que cobra la Iglesia española, es suyo; según el art. 40 del Concordato.

Lo que cobra la Iglesia española es, Sr. Fernández, de los españoles que, por regla general, trabajan mucho para malvivir. Como ellos son los que pagan las contribuciones al Estado, tienen también el derecho de exigirle que gaste su dinero de un modo provechoso y útil para todos. Esta es la razón por la cual me permito creer que el día que se generalice entre los españoles la idea (ya bastante extendida), de que debe gastarse menos en culto y

clero y más en instrucción y obras públicas, defensas de mar y tierra, etc., no tendrá el Estado otro remedio que rebajar la cantidad que anualmente se consigna en presupuestos para los gastos de la Iglesia y ésta tendrá que conformarse, digan lo que quieran todos los Concordatos y todos los teólogos del mundo; porque las opiniones de los teólogos y los Concordatos pueden modificarse y hasta desaparecer; pero de lo que no puede prescindirse nunca, es de las necesidades crecientes de la vida.

El segundo argumento que, á modo de catapulta, emplea contra mí D. Ramiro, se funda en la relación de los premios obtenidos por las Escuelas cristianas en la última Exposición de París (1).

Pero ¿es verdad que me tiene el articulista por un *rapaz* tan inocente que no me haya percatado aún de que las gentes apegadas á la Iglesia tienen muy buena mano para cumplir con todos los formalismos y apariencias y obtener premios y distinciones de todas las repúblicas?

Lo que hay es que, como dice muy bien Clarín en un prólogo que paso á un libro notable, una cosa es adaptarse *formalmente* á las exigencias fundamentales de la Pedagogía moderna y otra cosa es vivir las nuevas ideas pedagógicas.

¿Qué tienen que ver las escuelas, los liceos y las universidades católicas, donde todo está estrechamente reglamentado para que el espíritu no pueda desarrollarse libremente, con los colegios ingleses, los seminarios alemanes (2) y los grandes centros universitarios de Francia, donde, como decía un ilustre crítico en la Asociación de Estudiantes de París, la juventud constituye un elemento social organizado que influye positivamente en la marcha de la humanidad, que trabaja mucho y se divierte mucho también, que tiene sus poetas y sus cantores y que vive una existencia llena de amor y poesía?

¿No le parecen mis argumentos *apodícticos* á don Ramiro Fernández? Pues renuncio de una vez para siempre á convencerle. Me trata como si yo fuese el mismo Demonio y él fuese el Arcángel San Miguel; pero no se olvide de que ya en tiempo de Dante discutía el Diablo con los santos y que, cuando hacía un silogismo afortunado, soltaba una sonora carcajada ante sus mismos enemigos y les decía: «¿Pero no sabéis que yo también he estudiado Lógica?»

No. Yo me niego resueltamente á seguir al señor Fernández por el camino por el cual pretende conducirme como á un doctriuo.

Tengo una experiencia bastante rica de dolores, pero soy un optimista impenitente, un amante obstinado de la vida.

Cuando he cumplido mis deberes estrictos, gusto de leer libros bellos de pensadores hondos y, cuando el trabajo mental me fatiga, quiero gozar de la naturaleza, del aire, del sol, del campo, de la sociedad

(1) En otro lugar de este número puede ver el lector una noticia detallada de los premios concedidos por la Sección de Pedagogía en la Exposición de 1900, y formar juicio por sí mismo.

(2) Conste que estos seminarios no son de curas, sino de hombres de ciencia. Esta aclaración la hago en obsequio de los acólitos de *El Castellano*, que suelen tomar el rábano por las hojas.

de los hombres y, aún mejor, de la sociedad de las mujeres. Amo la vida, como la ama el hombre honrado que no tiene para qué ir á verter las inmundicias de su alma en cualquier rincón oscuro y aspiro á vivir sin limitaciones ni egoísmos, en perfecta comunión de mi conciencia con la conciencia colectiva. No gasto mi tiempo en ocupaciones artificiosas y frívolas: no juego al tresillo, ni al ajedrez, ni adivino charadas.... ¿Cómo quiere Ud., Sr. Fernández, que me entretenga en seguir el curso penoso de su pensamiento arcáico y en sostener en periódicos semanales una polémica de años sobre cuestiones resueltas hace siglos?

Creo haber cumplido con ésto sobradamente los deberes [que la cortesía impone, y beso á Ud. la mano, D. Ramiro.

JULIÁN BESTEIRO.

## DESDE PARÍS

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Mi distinguido amigo y correligionario: Recibí la de Ud. fecha 24 del pasado, por la que veo con gran alegría que su salud va restableciéndose y que también disfrutan de igual beneficio su esposa é hijos; yo estoy bueno. También he recibido cuantos ejemplares del semanario LA IDEA me ha remitido, y los que leo con gran regocijo por ser el único periódico que de la madre patria llega á mis manos.

Aprovecho la ocasión para darle algunos detalles de mi vida en París, por si tiene á bien publicarlos en el periódico de su digna dirección.

Como decía á Ud. en mi última del 13 de Abril, llegué á ésta, y aún no repuesto de la primera impresión, le escribí mi carta donde, á causa de mi aturdimiento, nada tendría de particular hubiere padecido algún error, que de ser así, soy el primero en lamentar.

Hoy, sin embargo, ya puedo hacerlo con juicio más sereno. Pues bien, á la llegada aquí, me esperaban, y á los demás compañeros, los pensionados de expediciones anteriores, quienes con patriotismo sin igual, nos prepararon hospedaje y cuantas comodidades pudiéramos apetecer.

Instalados cómodamente en uno de los barrios más populares y alegres de París (Monmartre) y en espera de colocación, nos dedicamos á visitar algunas de las maravillas que encierra esta gran ciudad, y así transcurrieron los primeros quince días, cuyo tiempo nos sirvió de gran provecho para descansar del viaje y aprender lo más preciso en usos y costumbres. Por fin el día 29 y por gestión del Ingeniero jefe D. Enrique Sanchis, fui á trabajar á la fábrica de automóviles de Mors, donde trabajo en la actualidad en compañía de otros diez pensionados, entre los que se halla el amigo Patiño. De esta fábrica puedo decir á Ud. que es una de las mejores de su clase en Francia, y en la que trabajan unos mil obreros, y está montada con los últimos adelantos en maquinaria y reunir sus talleres condiciones higiénicas.

Los trabajos son bastante llevaderos y la jornada es diez horas, cinco por la mañana y otras cinco por la tarde, con la ventaja de que el sueldo es por horas, de modo que el obrero que necesita una hora para cualquier asunto, puede tomar la que más le convenga, sin necesidad de perder más tiempo.

Con respecto á los obreros pensionados, creo llegaremos, sin dificultad, á colocar á buena altura el pabellón español, no obs'ante desconocer el idioma, pues á la presente todos desempeñamos nuestros cargos á satisfacción, y aunque esto sea inmodestia, diré á Ud. que nos consideraban con menos cultura que la que tenemos, y aunque sea el más desautorizado para hacer tales afirmaciones, las hago para satisfacción de España, que le gustará á Ud. saber que el obrero español trabaja confundido con el francés y dar el mismo cumplimiento, apesar de trabajar en industrias para nosotros desconocidas hasta que hemos venido aquí; pero así y todo se cumple sin dar ninguna nota desfavorable en cuanto al tra-

bajo, y con relación á la vida privada, es ordenada y metódica, no obstanté haber entre los pensionados chicos jóvenes, cuya conducta es lo más correcta, cosa meritoria en un país donde tantos alicientes y precipicios existen, pero saben abstraerse de ellos, y de este modo demostrar al mundo que á España se la juzga con demasiada rigidez, y que los obreros españoles trabajamos los días laborables, y los festivos los empleamos en visitar museos y cuantos establecimientos puedan ilustrarnos; por que aquí, donde cada día se registra un invento, no tiene más remedio que aprender el que quiera instruirse, y yo le garantizo que el obrero español hace con las manos cuanto ve y con ellas puede fabricarse.

Lástima que el número de pensionados no sea mayor, pues España nada perdería con que sus obreros estuvieran una temporada en un país donde todo es grande.

Respecto de la conducta que observan con nosotros los obreros franceses, es demasiado pronto para que emita mi juicio, pero por mi parte no tengo queja de su trato.

Esto es cuanto por hoy tengo que decirle, y no queriendo molestar más su atención, le ruego salude en mi nombre á los amigos y correligionarios y usted cuídese mucho y mande como guste á su amigo, Miguel Lajusticia.

París y Mayo 20-904.

### Tiro rápido.

Un personaje japonés ha dicho á un periodista del mismo imperio, que la actual guerra representa la lucha de la civilización contra la barbarie, del mismo modo que la guerra del poderoso imperio de Felipe II contra Inglaterra.

También ha dicho que el Japón demostrará que se puede ser civilizado sin ser cristiano.

¿Se van enterando los ultramontanos?

En todas partes se progresa.

Hasta en el culto externo.

Ya hace mucho tiempo que la bujía y la eléctrica sustituyen á la cera y el aceite en las iglesias.

Ahora van á las procesiones con impermeables.

Al menos así nos lo pareció en la de la Esperanza con tanto capuchón.

Francia y el Vaticano han roto sus relaciones diplomáticas.

Felicitemos á Francia.

Ya está libre de toda traba religiosa.

Ahora nuestras instituciones no van á poder ir á Valladolid.

Porque si van tendrán que hablar con el ordinario.

Y no quiere papá espiritual.

Un Concejal en más de un año ha asistido á cuatro sesiones: en la de elección de cargos; en la provisión de la vacante de Muro; en la del anuncio para el concurso á la Secretaría, y en la de elección de Secretario.

Esto es administrar los intereses de Toledo.

Y servir á los amigos.

A eso estamos.

El Alcalde y un ex que casi siempre se hallan distanciados y nunca de acuerdo, sólo se unen:

Para jugar al billar.

Y para molestar á los republicanos.

Lo tendremos presente.

Ya dijo Jesucristo que el último sería el primero. Esta vez ha acertado en la persona de su discípulo predilecto.

Ya que de evangelistas hablamos.

¿En qué se parece la elección de Secretario á la túnica de Jesús?

Con la elección de Secretario perderán el ascenso que interinamente disfrutaban los empleados del Ayuntamiento.

Y pensar que todos han sido nombrados ó protegidos por los monárquicos.

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

¿Por qué fueron el lunes á la sesión los ocho Concejales republicanos?

Para cumplir con su deber.

Y ¿por qué no fué ningún monárquico?

Por que no estaba el enjuague hecho.

Tampoco fué el Alcalde.

Aún no sabría á quien le mandarian votar.

El Alcalde esta vez ha quedado mal:

Con su candidato predilecto.

Con Maura.

Con los obreros.

Con la opinión general.

Esto es tener pupila.

## DE COLABORACIÓN

CRÓNICA TOLEDANA

### ALIENÍGENA

La palabra es modernista y hará camino.

Un escarceo literario ó algo más hondo todavía la ha hecho salir á la superficie, y por lo mismo que muchos no nos damos todavía cuenta cabal de su importancia conviene insistir sobre ella. ¡Alienígena!, esto es, engendrado en lugar ajeno, si no estamos equivocados y si no miente la etimología; pero ¿por qué ha sido lanzada ahora? Constituye la palabreja un calificativo más ó menos duro? Se desprende de ella un elogio? Claro es, nadie puede elegir el lugar de su nacimiento, ni el ser alienígena puede constituir una cualidad primitivamente mala; pero la palabra tiene, sin duda, una finalidad que ha tratado de explicar el sabio sacerdote que de ella hizo uso, por cierto también alienígena, y el problema está en saber si, aplicada al caso, es justa. Porque realmente es cierto que los toledanos pueden tener mucho interés en que su Excelsa Patrona posea mantos azules tan hermosos como el regalado á ésta hace cincuenta años por el Municipio toledano, como también que la fé católica se propague en los tranquilos corazones de los habitantes de la Imperial ciudad, pero hay que saber si este interés puede ser exclusivo de los toledanos.

Es indudable que en nuestra clásica Toledo algunos alienígenas más ó menos ilustrados y religiosos combaten hoy la impiedad y las menguadas católicas tendencias de los alienígenas de la otra banda, mientras que los bondadosos toledanos de pura sangre, los dulces y reposados espíritus que tanto placer experimentan viendo desde el fondo de sus plácidos hogares triunfante la fé católica, anatematizan la impiedad, viviendo tranquilamente al calor del hogar y al lado de sus dulces esposas y bondadosas amas de llaves, que aplauden con entusiasmo la labor de aquellos valerosos luchadores y contribuyen con 0'75 pesetas trimestrales para la suscripción de *El Castellano* á mantener en Toledo los esplendores de la fé.

Pero al lado de ésta y conviviendo con tan hermosa dirección del espíritu, Toledo abriga los gérmenes de muchos males, no tan perniciosos quizás como los de la impiedad, pero que atacan á la vida de la población y hacen de ella un pueblo que viene figurando en las estadísticas demográficas y en los guías extranjeras en un concepto poco halagüeño para sus honrados habitantes.

La viruela, el sarampión, la difteria, las fiebres tontas ó infecciosas, coincidiendo con la falta de agua, de árboles, de mercados higiénicos, la carestía, la sofisticación de alimentos, la miseria física y moral, exteriorizadas por el alcoholismo y la blasfemia, por la mendicidad y la inculta golfería, revelan bien á las claras que, aquel hermoso manto azul con el cual el Municipio toledano demandó su protección á la Virgen, no fué lo bastante eficaz para el

remedio de tantos males y se hizo forzoso que andando el tiempo, otros alienígenas, que en verdad no habían vendido las inmensas dehesas que Toledo poseyera en otros tiempos, ni los bienes comunales, ni habían negociado las láminas, producto de los bienes desamortizados, llevasen á la devota Corporación otras ideas y otros procedimientos más en armonía con el ambiente intelectual y moral que ha transformado otros pueblos más felices de la estática España.

Y cuando uno ve á esos alienígenas presentar mociones como la última llevada á nuestro Municipio por la minoría republicana con cuyo proyecto ha de crearse en Toledo una organización sanitaria, seria y eficaz y calcula las resistencias que para su planteamiento han de oponer algunos individuos, no alienígenas, atacados de marcada miopía intelectual, se pregunta si, la circunstancia que motivó la tal palabra, no es un mérito que el pueblo sano debe tener en cuenta para cuando llegue el momento de elegir nuevos representantes en el Municipio de Toledo.

UN TOLEDANO.

## Organización Republicana.

### PUENTE DEL ARZOBISPO

El día 22 último y en junta de representantes de los diversos organismos republicanos existentes en la comarca, quedó constituida en dicha villa la Junta de Distrito en esta forma:

Presidente, D. Eugenio Rodríguez Moya, de Puente; Vicepresidentes, D. Juan Romero Lozano, de Navalmorales, D. Francisco Alvarez Uceda, de Puente, D. Juan Muñoz Fernández, de Calzada; Tesorero, D. Rafael Errazqui Villarroel, de Puente; Secretario primero, D. José Medina Campo, de idem; idem segundo, D. Luis Cabello; Vocales, D. Gabriel González, de Campillo, D. José de la Barba, de Mohedas, D. Guillermo López Braseró, de Aldeanovita, D. Félix Monge, de la Estrella, D. Nicasio Aceituno, de Puerto de San Vicente.

Del seno de esta Junta fué designada una Comisión ejecutiva que resuelva todo lo de trámite y aquello que por la urgencia de su resolución no de lugar á reunir á todos los individuos de aquella, dispersos por los pueblos. Esta Comisión la componen D. Eugenio R. Moya, Presidente; D. Francisco A. Uceda, Vicepresidente; D. Rafael Errazqui, Tesorero, y don José Medina y D. Luis Cabello, Secretarios. Esta Comisión tiene el deber (según acuerdo tomado en la reunión), de convocar trimestralmente á la Junta en pleno para darla cuenta de su gestión y del estado de las cosas, independientemente, claro es, de las sesiones que además haya de celebrar dicha Junta de Distrito cuando las circunstancias lo demandaren.

También se acordó en la misma reunión de representantes que las Juntas municipales hagan estricta aplicación de lo que se dispone en la Base XIV de las dictadas en 15 de Junio último por el señor Salmerón, sobre la forma de contribuir todos los republicanos con el minimum de cinco céntimos de peseta semanales por individuo á las necesidades del partido.

Terminó la reunión haciendo votos los reunidos por la pronta realización de nuestros ideales y aspiraciones con la instauración de la República en España.

## MÁS BOTONES DE MUESTRA

Por si eran pocos los ofrecidos á nuestros lectores les brindamos el siguiente, que sólo es uno de tantos como tiene la larga serie que pensamos publicar.

Un individuo que, como Diputado, pertenece á la Corporación provincial, ha tenido durante bastante tiempo á un próximo pariente suyo colocado en una dependencia de estas oficinas provinciales, con el sueldo diario de cinco pesetas aproximadamente.

Por la frecuencia con que tales cosas se ven, nada tiene el caso de extraño hasta ahora, pero sí encierra mucho de particular, porque mientras el afortunado joven cobraba su emolumento, como empleado en Toledo, se hallaba en Madrid estudiando una carrera facultativa, con lo cual le regalaba la provincia para pagar á la patrona y algo más.

Y así se escribe la historia, y así el polaquismo y nepotismo se convierten en ley y en costumbre, vinculando los favores en las familias que, como mote heráldico, tienen el *atrevimiento* para buscar el bellocino de oro, y dejando á un lado romanticismos y hablando el lenguaje corriente, pudiéramos llamar vivos.

Nos dicen que el Sr. Gobernador ha interrumpido el provechoso beneficio del favorecido, y este laudable ejemplo debe servir de enseñanza al pueblo, para que fije su atención en los organismos que la administran, y pida responsabilidad al que lo merezca.

Con el membrete del *Centro de Artistas é Industriales*, hemos recibido la siguiente carta:

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Conforme con el suelto que aparece en el último número de su ilustrado semanario, sobre los que escribimos valiéndonos del anónimo.

Doy, pues, por retirado mi último trabajo, deplorando solamente no haber encontrado la ocasión que deseaba de saludarle personalmente, quien queda de Ud. su más atento seguro servidor, q. b. s. m.,

UN MILITAR.

Toledo 24-5-904.

Esta carta, recibida anteayer en nuestra Redacción por el correo interior, como todas sus antecedentes han llegado á este semanario, dejan clara y definida la situación; trazada norma de conducta para el porvenir: sin embargo, de todas estas circunstancias, LA IDEA no dejará solo en el actual momento á quien ha pedido hospitalidad en estas columnas y por benevolencia se le ha concedido.

Seguro puede estar nuestro anónimo colaborador de que, si efectivamente fuera militar, no existiría para él compromiso alguno, cuanto á su carrera, pues siempre hay en esta casa alguien dispuesto á responder de ideas y pensamientos con los cuales simpatizamos y que no son patrimonio exclusivo del que los escribe.—N. de la R.

## LA EXPOSICIÓN DE BELLAS ARTES

En ella han obtenido merecido triunfo varios artistas toledanos, y ocupan lugar preferente el distinguido Profesor de Cerámica de la Escuela de Artes Industriales, D. Sebastián Aguado, que consiguió primera medalla en arte decorativo y D. Buena-ventura Sánchez Comendador y D. Angel Bueno, que también han sido agraciados con tercera medalla.

Demuestra esto que el arte aquí vive en propio terreno, es indígena y puede servir á los toledanos de satisfacción este alarde hecho por nuestros amigos, realizado ante todo por el ingenio personal, pero fortalecido también por el auxilio de la Escuela de Artes Industriales, Establecimiento acreedor á la general consideración.

De este asunto nos ocuparemos con el merecido detenimiento.

## LAS ESCUELAS CRISTIANAS

Para que se vea que la relación de los premios obtenidos por las Escuelas cristianas en la última Exposición internacional de París, no tiene el significado que pretende darles en un artículo inserto en el último número de *El Castellano* D. Ramiro Fernández, publicamos á continuación los siguientes

datos tomados directamente del *Rapport des Jury international* (París Imprimerie Nationale-1902). Reconcompensas concedidas á los expositores franceses: Número de expositores, 4.634; número de recompensas, 2.561, ó sea, un 55 por 100.

Las Escuelas congregacionistas han estado representadas en la Exposición por el *Institut des Frères des Écoles chrétiennes*, por *l'Union des Frères enseignants*, que reúne todas las otras Escuelas congregacionistas de niños y por algunas Escuelas de niñas.

El jurado acordó negar el gran premio pedido por los *Establecimientos en Francia de los hermanos de las Escuelas cristianas*; conceder una medalla de plata á los Establecimientos en Francia de *l'Union de Frères enseignants*, y un gran premio á los primeros y una medalla de oro á los segundos por sus establecimientos en las Colonias francesas y en el extranjero.

Las distinciones concedidas en general á todos los expositores, fueron: Grandes premios, 48; medallas de oro, 100; de plata, 433; de bronce, 1.020; menciones honoríficas, 960.

Creemos suficientes estos datos para que el público pueda juzgar de la importancia concedida por el Jurado de la Sección de Pedagogía de la Exposición de París á las Escuelas cristianas.

## Secretaría rápida.

Vacó la plaza de Secretario y aún no enterrado el cadáver del que la desempeñaba, empezaron á llover pretendientes.

Quién alegaba su probado monarquismo, quién su consecuencia política, quién servicios periodísticos, quién campañas personales, quién se acordaba tardíamente que en otro tiempo fuera republicano.

Unos querían que se les nombrase interinos, otros ofrecían entregar parte del haber á la viuda, otros servir el cargo por menos precio.

Empezaron también los asedios á los Concejales.

Este trabajaba directamente; aquél (ó aquéllos,) escribían á Cordovés; el de más allá buscaba á Maura; el de más acá á Salmerón; no hubo personaje político que no fuese asediado.

¿Qué harían los Concejales?

Esta fué desde el primer momento la pregunta. Unos monárquicos apoyarían á X; otros á Z; éstos á N. y aquéllos á H.

La opinión general creyó que se debían premiar servicios especiales y señaló un candidato.

Los Concejales republicanos propusieron que se ascendiese á todos los empleados.

El Alcalde, curándose en salud, dijo desde el primer momento que tenía su compromiso; votar á un Abogado joven.

Los Concejales republicanos, como casi siempre, coincidieron con la opinión general.

Los Letrados jóvenes empezaron sus trabajos y creyendo—con fundamento—que tenía muchas probabilidades el primer oficial, trataron de inutilizarle y lo consiguieron logrando que para tomar parte en el concurso se necesitase el título de Abogado.

Este triunfo costó la concejalía al obrero que fué hombre al agua.

Era natural.

Vuelta á empezar.

Otra vez cartas, influencias y recomendaciones llovieron sobre los Concejales.

Los republicanos son ocho.

C. Tiene nueve.

O. seis.

H. cinco.

I. tres.

L. dos.

Total treinta y tres, y sólo veintiún Concejal.

Aquí de los cabildos; aquí de las combinaciones.  
Que el candidato de Cordovés es C.  
No; que es O.  
Maura, á última hora, impondrá á H.  
Y mientras, otro Concejal dimite.  
Quedan veinte, de ellos doce monárquicos.  
Y los candidatos cuatro.

—Yo no cedo.  
—Ni yo tampoco.  
—Yo no abandono á O.  
—Yo sostengo á C.  
—Mi candidato es S. J.  
—Y el mío H.  
—Que nos derrotan los republicanos.  
—¡Horror! Eso, jamás.

Había que llegar á un acuerdo.  
Pero nadie cedía.  
Los candidatos no soltaban á los suyos.  
Los monárquicos estaban muy divididos.  
Entonces entró en juego el suave, el que propuso  
en Enero se votasen las tenencias en blanco, y aun-  
que quiere muy poco al Alcalde y no es de la si-  
tuación, se puso al habla con aquél y el Gobernador  
y después de varias reuniones se acordó sortear el  
nombre entre Cano y San Juan.

Cano contaba con siete votos, San Juan con dos,  
total nueve.

En una bolsa, urna ó sombrero, ú otra cosa cilíndrica  
entraron doce papeletas, siete con el nombre de  
Cano, cinco con el de San Juan y tocó la suerte á  
este último.

¿Por qué se pusieron cinco á San Juan?  
¿Quiénes eran los otros tres?  
Secretos.

Vino la votación y el Alcalde, comprometido con  
Cano votó á San Juan.

Y todos los monárquicos se hicieron Sanjuanistas.  
Y *tableau*.

A. C.

## JUVENTUD REPUBLICANA

Esta Sociedad invita á los republicanos á una  
*conferencia* que, acerca del tema *Moral y Política* y á  
cargo de *D. Julián Besteiro*, tendrá lugar en el salón  
del Casino Republicano, mañana sábado, á las nue-  
ve de la noche.

Toledo 27 de Mayo de 1904.—*La Junta Directiva*.

## LOS ARTISTAS TOLEDANOS

Motivo de satisfacción debe ser para todos los del  
arte el galardón merecidamente logrado por nuestros  
paisanos en la actual Exposición de Bellas Artes,  
que en Madrid tiene lugar.

A nadie sorprenderá se haya otorgado primera  
medalla en arte decorativo á D. Sebastián Aguado,  
porque todos esperábamos tal distinción para el in-  
teligente Catedrático de la Escuela Superior de Artes  
Industriales que en Toledo y aún en España hace  
sentir su influjo sobre la cerámica, dándole carácter  
estético, adaptado al medio actual, y revolucionán-  
dola, ya que en gran parte, y por lo que hace á la  
manufactura, ha destruido la rutina tradicional.

Otro artista merecidamente premiado, con terce-  
ra medalla, es D. Angel Bueno, Profesor de metalis-  
tería en la Escuela citada, y muy ventajosamente  
conocido aquí, porque desde la adolescencia ha dedi-  
cado á el arte su vida con tal modestia, constancia  
y resultado, que le han hecho siempre acreedor á la  
estimación general.

Hemos hablado de dos profesionales, pero tam-  
bién es altamente meritorio el triunfo de D. Buena-  
ventura Sánchez Comendador, aficionado que, antes  
de conseguir su tercera medalla, le considerábamos  
muchos en porción de la categoría de Maestro.

Tales prodigios ha realizado por su propia inicia-  
tiva y sin tener quien le oriente.

Bien merecida tienen, nuestra humilde felicita-  
ción los que á honrosa altura dejaron el arte to-  
ledano.

## ESCUELA SUPERIOR DE ARTES INDUSTRIALES

Calificación obtenida por los alumnos en el exa-  
men de fin de curso:

*Dibujo geométrico*.—Primer curso: Sobresalientes,  
D. Manuel Suárez Fernández, D. Pedro Murcia Cuen-  
ca, D. Domingo García Martín, D. Cayetano García  
Rojo y D. Francisco Jaime Sánchez; Notables, don  
Angel de la Peña Aguado, D. Mariano Fernández  
Prieto, D. Julio Palacios Guerrero, D. Manuel Vi-  
cente Guzmán, D. Mariano Sánchez Villasevil y don  
Mariano Briones de la Cruz; Aprobados, D. Mariano  
Pliego Gutiérrez, D. Facundo Santos Zamorano y  
D. Román del Alamo Ballesteros.

*Dibujo geométrico*.—Segundo curso: Notables, don  
Toribio Palomino Martín y D. Adrián Valero Ro-  
dríguez; Aprobados, D. Alfonso Pliego Gutiérrez,  
D. Juan Martín Peces, D. Inocencio de la Puente  
Peces y D. Rafael Salas y Pérez.

*Dibujo ornamental*.—Sobresaliente, D. Manuel  
Mora Pérez; Notable, D. Arturo Díaz Menchero;  
Aprobado, D. Leoncio Martín de la Torre.

*Dibujo figura*.—Sobresalientes: D. Isidoro Mella-  
do Ballesteros y D. Luis Fraile y Vallín; Notables,  
D. Manuel Pérez Nieto, D. Javier Soravilla y Róz-  
pide y D. Alberto Serrano Juárez; Aprobados, don  
José María Marqués, D. Cipriano Labrador Mancebo,  
D. Cirilo González Rubio, D. Anastasio Labra-  
dor y Mancebo, D. José Martín Tofiño, D. Gonzalo  
Aparicio Sánchez Garrido y D. Alfonso Rodríguez  
Crespo.

*Cerrajería artística*.—Sobresaliente, D. Domingo  
Ramírez López.

*Cinzelado y rapujado*.—Sobresalientes, D. Julio  
Pascual y Martín y D. Ventura Alonso Ullian.

*Grabado*.—Sobresaliente, D. Eladio Rubio y Ga-  
lán; Notable, D. José Sánchez de la Cuerda.

*Carpintería artística*.—Sobresaliente, D. Julián  
Huecas y Martín.

Continuaremos en el inmediato número la rela-  
ción de calificaciones, pero no hemos de pasar en si-  
lencio, que también el Profesor de modelado D. Mi-  
guel Angel Trilles, ha obtenido en la Exposición de  
Bellas Artes de Madrid empate para una primera  
medalla en la sección de cultura.

## Propaganda Republicana.

JUNTA MUNICIPAL REPUBLICANA DE QUINTANAR DE LA ORDEN

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Director de LA  
IDEA.

Distinguido amigo y correligionario: Adjunto re-  
mito á Ud. un telegrama del amigo Pepe Quilis, que  
está en Madrid, en el que, según le dice el Sr. Ler-  
roux, aplacemos el mitin para el 12 del próximo  
Junio.

Lo que comunico á Ud. para su conocimiento y  
á la vez tenga la bondad de insertarlo en el perió-  
dico y decirlo á los amigos de esa, que estaban invi-  
tados para asistir el 29.

Es cuanto tiene que manifestarle su afectísimo  
amigo y correligionario, q. b. s. m., *E. Luque*.

## LA LIBERTAD Á MERCED DE UN CACIQUE

Triste verdad es esta, pero evidenciada, con lo  
ocurrido en Albarreal de Tajo, á unos obreros to-  
ledanos.

Se proponían varios de ellos celebrar un mitin  
societario, que no pudo tener lugar por negar el  
Alcalde el oportuno permiso.

En vista de la negativa, regresaron los obreros á  
esta ciudad y se presentaron al Gobernador civil,  
exponiéndole la oportuna queja, cuya autoridad les  
manifestó estuvieran tranquilos, pues obligaría al  
Alcalde de Albarreal á que atendiera á los propa-  
gandistas, que con el debido respeto á la ley, que-  
rían ejercer un derecho garantido por la Constitu-  
ción del Estado.

Fiados en la promesa de la primera autoridad de  
la provincia, volvieron á Albarreal los obreros, y á  
su llegada, sobre las nueve de la noche, se presenta-  
ron en casa del Alcalde para entregarle el oficio de  
que eran portadores, y exponerle el objeto que allí  
les llevaba, contestándoles que no era hora de reci-  
bir ningún oficio y que al día siguiente fueran al  
Ayuntamiento. Preguntado respetuosamente á que  
hora podrían verle, les dijo que no lo sabía, que cuan-  
do se levantara; é insistiendo los propagandistas en  
saber la hora en que abandonaría el lecho, dijo seca-  
camente «cuando yo quiera levantarme.»

Al día siguiente acudieron á la Casa Consistorial  
y les pidió los documentos justificativos de su perso-  
nalidad, y como no los tuvieron, en el acto fueron  
detenidos, y al cabo de algunas horas, con esposas y  
atados codo con codo, como si fueran terribles cri-  
minales, se les condujo por la Guardia civil á dispo-  
sición del Juez instructor de Torrijos, ingresando en  
la Cárcel pública.

Duró su detención cerca de 72 horas y por espa-  
cio de ese tiempo, la tranquilidad de aquellos honra-  
dos ciudadanos y de sus familias, estuvo á merced  
de aquella brutal arbitrariedad, cuyo autor merecía,  
cuando menos, ponerle más merecidamente en igual  
situación que él puso á los detenidos, algunos de los  
cuales se presentó en esta Redacción, ofreciendo evi-  
dentes señales de presión, hechas con esposas ó cor-  
deles.

De todas estas enormidades protestarán maña-  
na en el mitin del Teatro de Rojas y con ellos la  
opinión sensata.

## CARTA ABIERTA

Sr. D. Benito Gómez y Gutiérrez y demás Conce-  
jales republicanos del Ayuntamiento.

Distinguidos amigos y correligionarios: Antes  
de abandonar esta noble ciudad, en la que he vivido  
y muy cerca de la cual nací y siempre ligado á ella  
por natural cariño, quiero ofrecer á Ud. justa prue-  
ba de estimación y agradecimiento.

Me consideraron capaz y competente para desem-  
peñar el cargo de Secretario del Municipio toledano,  
y en las gestiones anteriores y en el mismo acto de  
la elección, he apreciado en Uds. unidad de criterio  
y de procedimientos para conseguir lo que enten-  
dian justo y conveniente.

No abunda tanto este ejemplo que deba dejarse  
á un lado y yo no lo olvidaré, quedándoles por her-  
mandad y cariño, obligado el que es su afectísimo  
amigo y correligionario, q. b. s. m., *Jesús María Ro-  
dríguez de la Cruz*.

Toledo 26 Mayo 904.

D. Félix de Lara.

(CONCLUSIÓN)

III

Muy cerca de cuatro lustros  
van pasando: en la vega,  
por donde al rey Don Alfonso  
abrió Toledo sus puertas,  
recibiendo las caricias  
que en tarde de primavera  
el sol despide, Don Lope  
con Doña Elvira pasea.

Él, va triste, cabizbajo  
pues aún le agobia la afrenta  
que Doña Luz arroja  
sobre sus blasones, que eran  
más limpios que el agua clara  
que cae del cielo á la tierra.

Doña Elvira es un portento de hermosura y gentileza; ojos azules que enojos al firmamento le dieran; frente radiante, cabellos que parecen de oro hebras, nariz fina y bien formada, boca graciosa y pequeña y garganta de alabastro; está retratada en ella de su madre Doña Luz la celebrada belleza.

—¿Qué fué mi padre?—pregunta con voz de dulzura llena.

—Tu padre fué un miserable—fiero Don Lope contesta.

—Eso no—la joven dice—su sangre corre en mis venas y lo que él fuere soy yo—repone con entereza.

Nada replica Don Lope, en el silencio se encierra, y, con ceño duro, inclina sobre el pecho la cabeza.

En ésto, dos caballeros por camino opuesto llegan, al cruzarse con Elvira la saludan, y extrañeza muestra el más joven, que fijan la vista con insistencia en Elvira, cuyo rostro de rubor se colorea.

—Se parece á Doña Luz—murmura.—Que le parezcan se sienten encontrar muchas, Don Juan—el otro contesta.

—¡Dieciocho años buscándola sin encontrar ni una huella!—exclama con voz doliente el caballero.—La guerra,

en que fuimos derrotados defendiendo á los La Cerda, me separó de su lado para no volver á verla.

Tuve que variar de nombre, por no sufrir la cruenta persecución que Don Sancho desde entonces nos hiciera.

¡Yo vivo sin alegrías; en mi vida sólo hay penas!

Ahora al mirar á esa joven de amor resurge la hoguera, porque de mí Doña Luz un retrato fiel es ella.

En cuanto pueda de amores he de hablarla, que una fuerza superior y misteriosa me empuja y á ella me lleva.

Algunas noches después, en una escondida calle, Don Juan habla en una reja con Doña Elvira, su amante.

En su pecho nuevamente la llama del amor arde, y ella, también amorosa, escucha sus tiernas frases.

Ella dice, que Don Lope tiene la idea constante de que ingrese en un convento y á Dios sólo dedicarse, y manifiesta, que el claustro le produce horror muy grande.

Aunque ella resiste al pronto, Don Juan del amor las artes maneja con mucha maña convenciéndola, y casarse en matrimonio secreto acuerdan los dos amantes.

## IV

En provisional capilla la unión se va á celebrar,

en casa de un sacerdote que era amigo de Don Juan.

Muchas flores esparcidas en improvisado altar, y una imagen del Dios-Hijo, que el acto presenciara.

Doña Elvira llega pálida, pero más bella quizás; maquinalmente se mueve conducida por Don Juan.

El sacerdote va al punto la ceremonia á empezar, todo es silencioso y triste en esta solemnidad.

Les manda incar las rodillas al pie mismo del altar, y á la dama se dirige, diciendo con gravedad:

—¿Queréis, Elvira de Vélez, queréis ante Dios tomar esposo en Félix de Lara?...

—¡No!... ¡no!... ¡si es mi padre!... ¡ahl!... y al suelo cae desmayada sin poder resistir más.

—¡Hija del alma!... ¡mi Elvira! y corriendo á llamar va á Don Lope, que confuso no se podía explicar la ausencia de Doña Elvira ni lo que dice Don Juan.

Al darse cuenta, la espada contra Lara va á sacar, se interpone Doña Elvira, vuelta del desmayo ya, y Don Lope les perdona ordenándoles marchar.

Don Félix, á Doña Elvira no se cansa de abrazar, y salen de la capilla llenos de felicidad; mientras que el buen sacerdote exclama al ver como van:

—¡Pero si eran hija y padre cómo no se iban á amar!

JOSÉ QUILIS PASTOR.

### Crónica.—Información.

De la acreditada oficina de Farmacia del Sr. Valiño, se ha hecho cargo D. Eugenio Esquivel, á quien continuará ayudando en calidad de practicante el muy experto y competente D. Antonio Cuevas.

#### La Catalana.

Esta importante Compañía de Seguros contra Incendios, á prima fija, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 5, ha nombrado comisionado principal para esta provincia, al Inspector del Banco Vitalicio de España, D. Faustino González, domiciliado en esta ciudad, calle del Lócum, núm. 15.

Lo notificamos á los señores asegurados en la referida Sociedad, para que sepan deben dirigirse, en lo sucesivo, á la citada Comisión principal en todo asunto que afecte á sus pólizas.

Creemos que la Sociedad de Seguros, La Catalana, ha tenido buen acierto nombrando representante de sus intereses y negocios á D. Faustino González, persona de toda probidad.

Es para nosotros una satisfacción haber recibido *La Voz Republicana*, de Alicante, y *El Pueblo*, de Campo de Griptana (Ciudad Real), con cuyas ideas simpatizamos, y á los cuales saludamos por su visita.

A la expectativa de los acontecimientos que pueda producir la guerra entre japoneses y rusos, el editor D. Luis Tasso, de Barcelona, ha coleccionado fotografías que hizo obtener en el Japón, y las ofrece al público en forma de autotipias, constituyendo un elegante portfolio que, con el título *El Japón á la*

*vista*, se expenderá por cuadernos quincenales de dieciséis páginas, al precio de 60 céntimos ejemplar.

Se ha publicado el primer cuaderno, cuyas preciosas vistas tanto deleitan como instruyen, y que recomendamos á los lectores.

Puede estar seguro el querido correligionario don Emilio Prieto Villarreal, de que lamentamos muchísimo la defunción de su hermano D. Enrique, por cuyo suceso le hacemos presente nuestra pena.

Continúan los apuros de espacio en nuestro periódico, y apesar de las seis páginas de que consta hace bastante tiempo, no tenemos sitio para los trabajos de colaboración, que iremos publicando con obligada lentitud.

Los adquirentes de la *Biblioteca de Grandes Autores*, editada por el Sr. Tasso, de Barcelona, tienen á disposición, al precio de 15 céntimos, el 6.º cuaderno de las *Novelas ejemplares*, de Cervantes, que no merece de los anteriores en la originalidad de la preciosa lámina, que va unida á sus 32 páginas de lectura.

Procurando la mayor publicidad posible nos ruega D. Juan Cruz Aroca, Secretario de la Cofradía de la Virgen de la Soledad, que mañana 29, á las nueve y media de la misma, tendrá lugar en la Iglesia de Santas Justa y Rufina el sorteo de una efigie de San José, que estuvo expuesta durante la novena de citada Virgen.

Nuestro correligionario el inteligente herrero y cerrajero D. Ignacio Montañés Fernández, ha trasladado su establecimiento á la calle de Carmelitas Descalzos, núm. 7, donde construye colchones de muelle, balcones y escaleras, que son su especialidad.

*Relación de los obreros que han trabajado en las obras municipales en la presente semana.*

Almacén, 1; alcantarillas, 3; vertederos, 4; jardines, 5; empedrados, 8; arrieros y bolquetes, 3; sepulturas, 8; Miradero, 9; agregados, 26. Nota de la Alcaldía. Con motivo del Corpus se han aumentado 6 carpinteros y dos peones.—Total, 75.

El día 23 del actual juraron el cargo de Procurador de los Tribunales ante el Juez de primera Instancia, de esta capital, D. Anastasio Rodríguez y D. Luis Mateo Moreno.

Tuvieron la atención de invitarnos al acto de la jura y les felicitamos, pues se trata de dos personas que pueden conseguir grandes progresos en su nueva carrera.

Con la competencia que para tales asuntos tiene tantas veces demostrada el Sr. Garcés, Director de *La Campana Gorda*, acaba de publicar un *Album recuerdo* en que están expuestas las prácticas y marchas recientemente realizadas por los Alumnos de la Academia de Infantería.

La amenidad del texto adquiere más relieve con los múltiples fotograbados que le exornan.

El *Album recuerdo* está dedicado al Director, Profesores y Alumnos en la Academia.

Tenemos ya costumbre de felicitar al Sr. Garcés, por análogos trabajos.

Hemos tenido el honor de ser invitados muy afectuosamente por el Centro de Sociedades Obreras al mitin de protesta que tendrá lugar en el Teatro de Rojas, mañana á las nueve de la misma.

Nos honraremos asistiendo al acto en que los obreros van á quejarse de un atropello con ellos cometido en un pueblo de esta provincia.

Hace pocos días se reunió la Asociación Provincial de Farmacéuticos Titulares, designando la correspondiente Junta de cuya composición no podemos dar cuenta por falta de detalles.

El cuaderno 24 de la obra *Nueva Historia y Monografías geográficas de las provincias de España* constituye un magnífico estudio de los pueblos correspondientes á los partidos judiciales de Agreda y Almazán en la provincia de Soria.

La descripción geográfico-histórica de esos lugares, pueblos, villas y aldeas, es un trabajo de excepcional importancia y novedad que no había sido efectuado.

La *Nueva Historia* se publica por cuadernos semanales de 16 páginas, al precio de 0'50 pesetas la edición de lujo y 0'30 la corriente. Los pedidos á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid, y en todas las librerías.

### Correspondencia administrativa.

D. Benito Sánchez Escobar, de Torrijos.—Pagó 12 pesetas por suscripción de 1.º de Julio de 1902 á 30 Junio 1904.

D. Remigio Tejera, de Villacañas.—Pagó 2'50 pesetas por suscripción de 1.º de Mayo de 1904 á fin de Septiembre próximo.

D. Cecilio Vela, de Quintanar de la Orden.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á 31 de Diciembre de 1904.

## RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á la Cooperativa Militar, que entre otros tiene adjudicado el núm. 127, igual al formado por las tres últimas cifras del 29.127, agraciado con el primer premio, y ha elegido

### UN RELOJ DESPERTADOR

del establecimiento de D. Eduardo Alvarez. Comercio, 25, teléfono 333, por ser uno de los regalos que ofrece la empresa.

## RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la **Casa de Mingote**, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

**Sastrería de Antonio Mingote**

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

## Sastrería Madrileña

DE

## DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

### Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

## La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas gaseosas, Medicinales y de recreo

DE

## TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono 60.

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE Á DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN

## GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño, Marcelino Fernández, ha sido jefe en cocinas de mucha importancia, encontrará el público en el establecimiento todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y sepañola, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

## La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCION: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidanse detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

## MOISÉS SANCHA

CRUZ, 12.—MADRID

(Antigua casa de Bonifacio de Pablo y Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquétones de campo y toda clase de prendas para sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA. Se remiten á provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

## LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

## FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas. Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*. Se sirve á domicilio.

## Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con *grandes ventajas* á las *harinas lacteas*.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

**CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideojos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.

## MÁQUINAS SINGER PARA COSER

LA COMPANÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.<sup>ª</sup>

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.

Todos los modelos á 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis